

## PEMBUATAN PEMBUKUAN LAPORAN KEUANGAN DI KOPERASI SERBA USAHA BMT BAGUS LANANG DESA GUMAWANG OKU TIMUR

### Meriyati

Sekolah Tinggi Ekonomi dan Bisnis Syariah (STEBIS) Indo Global Mandiri Palembang  
Email: meri@stebisigm.ac.id

### Abstract

*The advancement of a BMT is encouraged by the desire and awareness of the need for bookkeeping, making financial statements in a company or institution. One of the main purposes of the socialization of making spending report bookkeeping at the BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur all-business cooperative. In this activity discusses how to make financial statements. Financial statements usually consist of balance sheets, income statements, statements of change of equity or capital and cash flow statements. In this community service socialization is to introduce, provide examples and a more detailed understanding of the financial report located at the BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur institution. The activity was carried out for two days. Where this institution is one of the Islamic Microfinance Institutions. This institution was established in 2010, BMT also has a division that is in charge of reporting the financial statements of the institution to the relevant agencies to account for BMT Bagus Lanang's business activities in a certain period. In compiling financial statements there is a standardization of references that can be imitated and modified, BMT should use and refer to the "Statement of Financial Accounting Standards (PSAK) issued by the Indonesian Accounting Association (IAI), so that the assessment obtained by BMT does not harm the parties and each BMT knows the competition for the quality of financial statement bookkeeping".*

**Keywords:** *Financial Statements, Profit and Loss, Zakat, Waqf*

### Abstrak

Majunya suatu BMT di dorong adanya keinginan dan kesadaran perlu sekali adanya pembukuan, pembuatan laporan keuangan dalam suatu perusahaan ataupun lembaga. Salah satu tujuan utama diadakannya sosialisasi pembuatan pembukuan laporan keuangandi koperasi serba usaha BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur. Dalam Kegiatan ini membahas mengenai bagaimana pembuatan laporan keuangan. Laporan keuangan biasanya terdiri dari neraca, laporan laba rugi, laporan perubahan ekuitas atau modal dan laporan arus kas. Pada sosialisasi pengabdian masyarakat ini adalah mengenalkan, memberikan contoh dan pemahaman yang lebih medetail mengenai laporan keuangan yang berada di lembaga BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur. Kegiatan dilakukan selama dua hari. Di mana lembaga ini merupakan salah satu Lembaga Keuangan Mikro Syariah. Lembaga ini berdiri sejak tahun 2010 lalu, BMT ini juga memiliki divisi yang bertugas dalam melaporkan laporan keuangan lembaga tersebut kepada dinas terkait guna mempertanggungjawabkan kegiatan usaha BMT Bagus Lanang dalam suatu periode tertentu. Dalam menyusun laporan keuangan ada standarisasi acuan yang dapat ditiru dan dimodifikasi, BMT harusnya menggunakan dan mengacu pada "Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK) yang dikeluarkan oleh Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI), Sehingga penilaian yang didapat oleh BMT tidak merugikan

sebelah pihak dan masing-masing BMT mengetahui persaingan kualitas pembukuan laporan keuangannya”.

**Kata Kunci:** *Kelompok Penerima dan Pemelihara (KPP), KOTAKU, Rumah Produksi*

## **Pendahuluan**

Maraknya kegiatan yang dilaksanakan oleh Lembaga Keuangan Mikro Syariah (LKMS) dalam rangka diadakannya pemeberian *A Ward* pada 2022 *Baitul Mal Watamwil* se Sumatera Selatan. Pemerintah Provinsi Sumatera Selatan mendukung dilaksanakannya kegiatan apresiasi Lembaga Keuangan Mikro Syariah (LKMS) Award 2022 bagi Koperasi Syariah atau BMT (*Baitul Mal Wa Tamwil*) yang akan diselenggarakan oleh Forum Dai Ekonomi Islam Sumatera Selatan (FORDEISS). Disambut hangat oleh wakil Gubernur Sumatera Selatan Mawardi yahya, beliau mengungkapkan: kegiatan pemberian penghargaan tersebut juga dapat menjadi ajang sosialisasi pada masyarakat luas, beliau juga mendukung serta mendorong kegiatan ini semoga ke depan masyarakat lebih memahami dan mempercayai koperasi ataupun perbankan syariah.(LMKS A Ward, 2022)

BMT Bagus Lanang, menjadi salah satu peminat untuk dapat masuk dalam salah satu nominasi LKMS *A Ward*. BMT yang sudah cukup lama berkembang di desa Gumawang Oku Timur diberi nama BMT Bagus Lanang, yang konon nama tersebut diambil dari nama satu-satunya anak laki-laki dari keluarga tersebut yang memiliki perangai dan tingkahlaku yang baik atau bagus. Jadi nama BMT Bagus Lanang artinya: BMT laki-laki yang baik, Lembaga ini berharap kedepannya BMT akan terus baik, bagus dan maju mengikuti alur zaman. Uniknya lembaga ini didirikan dengan cara kekeluargaan, dari keluarga untuk keluarga dan para anggotanyapun mayoritas masih keluarga sendiri, Adapun 30% nya orang lain yang ingin ikut bergabung dan menanamkan sahamnya di BMT Bagus Lanang.

Semarak dan semangatnya para karyawan dan anggota BMT untuk mengikuti *A Ward 2022*, diadakanlah sosialisasi pembuatan pembukuan laporan keuangan di koperasi serba usaha BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur. Dalam suatu lembaga yang bergerak dalam bidang koprasi khususnya, organisasi keuangan merupakan hal yang penting karena dapat membantu berjalannya perusahaan yang dikelola. Dapat mengetahui laporan keungan baik yang masuk maupun keluar dan dapat mengetahui seberapa banyak uang yang beredar selama lembaga tersebut berdiri. Hal ini yang menyebabkan perlu sekali adanya laporan keuangan dalam suatu perusahaan ataupun lembaga. Laporan keuangan biasanya terdiri dari neraca, laporan laba rugi, laporan perubahan ekuitas atau modal dan laporan arus kas. (Wawancara Ibu Harnina, Januari 2022).

BMT Bagus Lanang menyadari dalam menyusun laporan keuangan ada standarisasi acuan yang dapat ditiru dan dimodifikasi, BMT harusnya menggunakan dan mengacu pada “Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK) yang dikeluarkan oleh Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI), yaitu: seiring dengan berjalannya waktu, ekonomi syariah bertahap mulai menjadi salah satu fokus di dalam lembaga keuangan, yang tidak hanya menjadi bagian dari alternatif atas kekurangan ekonomi konvensional, tetapi sudah menjadi perekonomian solutif untuk memecahkan persoalan-persoalan ekonomi. Oleh karena itu, keberadaan akuntansi syariah mutlak diperlukan untuk mengimbangi laju perkembangan ekonomi syariah. Akuntansi syariah merupakan bidang yang tidak

bisa dielakkan dalam kehidupan kelembagaan saat ini, baik lembaga keuangan maupun non keuangan. (Husin, 2022)

Berdasarkan adanya prosedur dan acuan dalam pembuatan laporan keuangan terutama dari Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK), maka BMT Bagus Lanang Desa Gumawang Oku Timur, merasa masih banyak kekurangan dalam membuat laporan keuangan dan ingin diadakannya sosialisasi cara pembuatan laporan keuangan yang standar, sehingga guna dapat mengikuti seleksi LKMS A Ward dan juga dapat menjadi BMT yang memiliki standarisasi dalam pembuatan laporan keuangan.

### Metode Pengabdian

*Bentuk kegiatan:* Bentuk kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat ini berbentuk pelatihan dan pendampingan pada karyawan BMT Bagus Lanang di Gumawang Oku Timur, dengan tujuan memberikan edukasi kepada para pengurus dan karyawan cara melakukan pembukuan keuangan dengan baik dan benar.

*Tempat kegiatan:* Lokasi kegiatan di BMT Bagus Lanang, terletak di Jl. Raya Rasuan No. 47 Desa Gumawang Kecamatan Belitang Oku Timur. BMT Bagus Lanang adalah BMT yang mayoritas anggotanya masih memiliki ikatan kekeluargaan dan secara struktur organisasi masih dibawah kepemimpinan inti yang di pegang oleh adik beradik, sepupu dan keluarga dekat. Operasionalnya berbasis syariah yang sesuai dengan hukum Islam, dengan diadakannya sosialisasi ini, dapat menambah wawasan dan pendalaman cara pembuatan pembukuan laporan keuangan pada BMT Bagus Lanang. Pelaksanaan kegiatan dilakukan dalam waktu selama dua hari.

*Proses Kegiatan:* Kegiatan ini dilakukan selama dua hari, memberikan pelatihan, sosialisasi pembuatan pembukuan laporan keuangan di koperasi BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur. terhadap rancangan pembukuan laporan keuangan yang dibuat, sehingga BMT tersebut dapat menyusun laporan keuangan, Melakukan evaluasi terhadap rancangan program yang dibuat. Adapun proses kegiatan dilaksanakan dalam waktu 2 hari pada hari Kamis- Jumat, mulai tanggal 03-04 Februari 2022. Adapun kegiatan yang dilakukan selama kegiatan berlangsung adalah sebagai berikut :

- *Tanggal 03 Februari 2022:*  
Kegiatan yang dilakukan pada hari ke-1, sebagai berikut :
  - Registrasi peserta
  - Penyampaian materi sesi I dan II dengan judul materi:
  - Pemaparan materi tentang Pentingnya pembukuan laporan keuangan
  - Standarisasi pembuatan pembukuan laporan keuangan.
- *Tanggal 04 Februari 2022:*  
Dilaksanakan pada pertemuan ke-2 adalah sebagai berikut :
  - Laporan perubahan modal/ekuitas dan laporan tambahan yakni laporan sumber dan penggunaan dana ZIS dan dana kebajikan/ qardh al hasan.
  - Pembuatan pembukuan laporan keuangan

### Hari Pertama

NO	Acara	Oleh
1	Regestrasi dan pembukaan	Mahasiswa
2	Do'a	Mahasiswa
3	Pemateri 1:	<b>Meriyati</b>

	Pentingnya pembukuan laporan keuangan.	
4	Pemateri 2: Standarisasi pembuatan pembukuan laporan keuangan	<b>Meriyati</b>
5	ISOMA	-
6	Tanya Jawab	<b>Meriyati</b>
7	Penutup	Mahasiswa

### Hari Ke Dua

NO	Acara	Oleh
1	Regestrasi dan pembukaan	Mahasiswa
2	Do'a	Mahasiswa
3	Laporan perubahan modal/ekuitas dan laporan tambahan yakni laporan sumber dan penggunaan dana ZIS dan dana kebajikan/qardh al hasan.	<b>Meriyati</b>
4	Pembuatan pembukuan laporan keuangan	<b>Meriyati</b>
5	ISOMA	-
6	Tanya Jawab	<b>Meriyati</b>
7	Penutup	Mahasiswa

Keterangan : Kegiatan ini dibantu juga oleh beberapa mahasiswa.

### Hasil dan Pembahasan

#### 1. Pembahasan

##### a. Pengertian BMT

BMT terdiri dari dua istilah yaitu *Baitul Māl* dan *Baitul Tamwil*, disebut juga dengan “Koperasi Syariah”, merupakan lembaga keuangan syariah yang berfungsi menghimpun dan menyalurkan dana kepada anggotanya dan biasanya beroperasi dalam skala mikro. Apabila diartikan dalam bahasa Indonesia berarti rumah uang dan rumah pembiayaan. BMT merupakan singkatan dari “Balai Usaha Mandiri Terpadu atau *Baitul Maal wa Tamwil*”, yaitu lembaga keuangan mikro (LKM) yang beroperasi berdasarkan prinsip-prinsip syariah. BMT sesuai namanya terdiri dari dua fungsi, yaitu:

1. *Baitut tamwil* (rumah pengembangan harta), merupakan istilah untuk organisasi yang mengumpulkan dan menyalurkan dana komersial. dengan demikian BMT mempunyai peran ganda yaitu fungsi sosial dan fungsi komersial berfungsi melakukan kegiatan pengembangan usaha produktif dan investasi untuk meningkatkan kualitas ekonomi pengusaha mikro kecil, bertujuan untuk: mendorong kegiatan menabung dan menunjang pembiayaan kegiatan prekonomian.
2. *Baitul maal* (rumah harta), merupakan istilah untuk organisasi yang berperan dalam mengumpulkan dan menyalurkan dana non profit, seperti zakat, infak dan sedekah, menerima titipan dana zakat, infak dan sedekah serta mengoptmalkan distribusinya sesuai dengan peraturan dan amanahnya. (Imaniati, 2010).

*b. Tujuan dan Fungsi BMT*

BMT memiliki dua fungsi utama, yakni sebagai baits/ mand dan BMT memiliki dua fungsi utama, yakni: sebagai baits / mand dan baited famwil. Baited meal berfungsi untuk mengumpulkan dan menyalur kan dana yang bersifat nonprofit, seperti : 1. Zakat, 2. Infaq, dan 3. Sedekah. Fungsi tersebut sama dengan fungsi kesejahteraan. Sedangkan baits berfungsi untuk mengumpulkan dan menyalurkan dana yang berorientasi pada profit, seperti menyalurkan pembiayaan kepada anggota, dan kegiatan produktioninnya.(Huda dan Heykal, 2010: 363)

Sedangkan Fungsi sosial mengajarkan bahwa manusia harus peduli terhadap kondisi sekitar. Masih banyak masyarakat yang masuk dalam kategori mustahik sehingga perlu untuk dibantu. Sedangkan fungsi institutional membantu masyarakat yang kelebihan dana agar dapat dimanfaatkan oleh yang kekurangan dana untuk membangun usahanya sehingga mampu memperbaiki kondisi keuangan orang tersebut.(Ajija et al, 2018: 12)

*c. Pengertian dan Tujuan Laporan Keuangan*

Laporan Keuangan adalah suatu penyajian terstruktur dari posisi keuangan dan kinerja keuangan yang memiliki informasi penting mengenai operasi perusahaan yang dilaporkan dalam bentuk laporan laba rugi, neraca dan arus kas. Sedangkan menurut. (Huda, 2016) : “Laporan perubahan modal/ekuitas dan laporan tambahan yakni laporan sumber dan penggunaan dana ZIS, serta dana kebajikan/ qardh al hasan”. Adapun tujuan dibuatnya laporan keuangan BMT terbagi menjadi dua yaitu: 1. Untuk menyediakan informasi yang dapat dipercaya dan bermanfaat bagi pengambil keputusan mengenai posisi keuangan BMT dalam suatu periode tertentu, 2. Membahas Strategi, kebijakan, serta hasil usaha untuk berbagai pihak yang berkepentingan untuk menilai kondisi BMT selama periode tertentu.(Cokrohadisumarto, 2016).

*d. Tujuan Laporan keuangan*

Laporan keuangan memiliki tujuan yaitu: untuk menyediakan informasi yang bermanfaat bagi pihak-pihak yang berkepentingan pengguna laporan keuangan, dalam pengambilan keputusan ekonomi yang rasional, seperti: “anggota, pemerintah dan masyarakat”. Memberikan juga informasi - informasi yang bermanfaat dalam menyajikan laporan keuangan antara lain, yaitu: meliputi informasi mengenai: 1. Jumlah aset, kewajiban, dan ekuitas, 2. Pengaruh transaksi, peristiwa, dan situasi lainnya yang mengubah nilai dan sifat modal, 3. Jenis dan jumlah arus masuk dan arus keluar, sumber daya dalam satu periode dan hubungan antara keduanya, 4. Cara usaha simpan pinjam mendapatkan dan membelanjakan kas serta faktor lainnya yang berpengaruh pada likuiditasnya, 5. Kepatuhan usaha simpan pinjam terhadap ketentuan yang berlaku.(Widiyanto dkk, 2016)

*e. Laporan Pendapatan (Laba-Rugi)*

Menurut Fraser dan Ormiston dalam Setyautama, S. (2004), “Laporan Pendapatan (disebut juga laporan laba-rugi) menyajikan pendapatan beban laba bersih, dan laba per lembar saham untuk satu periode akuntansi. Biasanya satu tahun sekali atau satu kuartal satu”. Laporan Keuangan BMT Bagus Lanang desa

Gumawang Kecamatan Belitang Oku Timur. Sebagai sebuah identitas syariah dalam menyusun laporan Keuangan terdiri Neraca dan Laba Rugi, meskipun sudah menyajikan laporan keuangan, akan tetapi dalam penyajiannya belum sesuai dengan ketentuan PSAK.

f. *Sumber Dana*

Komponen laporan keuangan syari'ah yang lengkap, meliputi: 1. Neraca, 2. Laporan laba rugi, 3. Laporan arus kas, 4. Laporan perubahan ekuitas, 5. Laporan sumber dana penggunaan dana zakat, 6. Laporan sumber dan 7. Penggunaan dana kebajikan, dan 8. Catatan atas laporan keuangan. Lembaga keuangan harus menyajikan komponen laporan keuangan tambahan yang menjelaskan karakteristik utama entitas tersebut jika substansi informasinya belum tercakup dalam komponen laporan keuangan. Salah satu akad yang digunakan dalam transaksi yaitu: akad *qard* turunannya akad *qard al-hasan*. Menurut PSAK No. 101 sumber dana *qard al hasan* adalah infak, sedekah, hasil pengelolaan wakaf, pengembalian dana kebajikan produktif, denda dan pendapatan non halal. (56572\_E\_Book\_Akuntansi\_Transaksi\_Syariah).

e. *Pengaplikasian akad Qard*

Diterapkan sebagai hal berikut: "1. Sebagai produk pelengkap kepada nasabah yang telah terbukti loyalitas dan bonafiditasnya, yang membutuhkan dana talangan segera untuk masa yang relatif pendek, nasabah akan mengembalikan secepatnya sejumlah uang yang dipinjam. 2. Sebagai fasilitas nasabah yang memerlukan dana cepat. 3. Sebagai produk untuk menyumbang usaha yang sangat kecil atau membantu sektor sosial. Guna pemenuhan skema khusus ini telah dikenal suatu produk khusus yaitu *qard al hasan*".(Antoni, 2001)

## 2. Hasil Pembahasan

Setelah di adakannya sosialisasi pembuatan pembukuan laporan keuangan di koperasi serba usaha BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur, langsung diadakan praktek pembuatan laporan keuangan, adapun laporan keuangan BMT Bagus Lanang sebagai berikut:



Keterangan:

Foto ini diambil oleh tim sosialisasi dan saat tim sosialisasi melakukan sosialisasi pembuatan laporan keuangan di BMT Bagus Lanang Oku Timur.

Laporan Sumber Dana Penyaluran Dana Kebijakan  
KSU BMT Bagus Lanang.

LAPORAN SUMBER DAN PENYALURAN DANA KEBAJIKAN KSU BMT BAGUS LANANG PER AKHIR TAHUN 2019 - 2020		
SUMBER DANA KEBAJIKAN	2019	2020
	Dana Sosial & Lingkungan	9.071.700 -
<b>JUMLAH</b>	<b>9.071.700</b>	<b>13.194.655</b>
PENGUNAAN DANA KEBAJIKAN		
	Penyaluran Dana Infaq/Shadaqah	150.000 -
<b>JUMLAH</b>	<b>150.000</b>	<b>-</b>

Laporan Perubahan Exuitas KSU BMT Bagus Lanang

LAPORAN PERUBAHAN EKUITAS KSU BMT BAGUS LANANG PER AKHIR TAHUN 2019 - 2020				
	2019		2020	
	Per Januari 2019	Per Desember 2019	Per Januari 2020	Per Desember 2020
Simpanan Pokok	108.350.000	133.100.000	133.650.000	157.300.000
Simpanan Wajib	121.870.000	139.740.000	90.680.000	117.890.000
Simpanan Wajib Sukarela	-	-	53.400.000	111.399.000
Simpanan Pendiri	23.500.000	23.500.000	23.500.000	23.500.000
Dana Cadangan	32.049.141	47.658.170	47.658.171	60.649.993
Dana Pengurus	-	15.609.030	15.609.030	16.491.822
Dana Pengawas / Pembina	-	1.951.129	1.951.129	2.061.478
Dana Karyawan	4.382.513	6.333.242	6.333.242	2.061.479
Dana Cadangan MAT	4.307.613	5.758.742	5.758.742	7.959.220
Dana Pendiri	-	17.560.157	17.560.158	18.553.299
Dana Sosial Lingkungan	5.269.443	9.071.699	9.071.700	13.194.655
Dana Anggota	-	93.654.178	93.654.179	98.950.929
Dana Pengembangan/Pendidikan	11.772.160	15.674.417	15.674.417	19.797.372
Dana Paket Data	800.000	800.000	800.000	800.000
<b>JUMLAH</b>	<b>312.300.470</b>	<b>510.410.764</b>	<b>515.300.768</b>	<b>650.609.247</b>

Laporan Perubahan Modal/Ekuitas Dan Laporan Tambahan Yakni Laporan Sumber Dan Penggunaan Dana ZIS dan Dana Kebijakan/ Qardh Al Hasan:

LAPORAN SUMBER DAN PENYALURAN DANA ZAKAT KSU BMT BAGUS LANANG PER AKHIR TAHUN 2019 - 2020		
	2019	2020
<b>SUMBER DANA ZAKAT</b>		
Infaq Shadaqah	23.391.709	21.189.486
Zakat Mal	-	-
<b>JUMLAH</b>	<b>23.391.709</b>	<b>21.189.486</b>
<b>PENYALURAN DANA ZAKAT</b>		
Anak Yatim (melalui masjid)	10.250.000	19.555.000
Fakir	-	-
Miskin	-	-
Mualaf	-	-
Ibnu Sabil	-	-
Fisabilillah	-	-
Gharim	-	-
Riqop	-	-
Amil Zakat	-	-
<b>JUMLAH</b>	<b>10.250.000</b>	<b>19.555.000</b>

### Simpulan

Semaraknya kegiatan yang dilakukan LKMS A WARD yang ditujukan kepada seluruh BMT Sumatera selatan, BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur, mengalami kendala dalam pembuatan laporan keuangan yang setandar. Standar laporan keuangan harus mengacu pada pembuatan laporan keuangan yang dikeluarkan oleh Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK) oleh Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI). Sehingga tim sosialisasi melakukan sosialisasi pembuatan laporan keuangan pada BMT Bagus Lanang sehingga dapat memberikan gambaran umum tentang pendapatan dan biaya yang dikeluarkan. Sehingga BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur dapat membuat laporan keuangan dari semua pemasukan dan pengeluaran secara sederhana dan dapat memisahkan pos-pos biaya secara tepat sasaran dan dapat mengetahui perolehan keuntungan bersih secara benar. Setelah diadakannya pelatihan dari tim sosialisasi di BMT Bagus Lanang Gumawang Oku Timur.

### Daftar Pustaka

- Wiroso, IAI. 2011.56572\_E\_Book\_Akuntansi\_Transaksi\_Syariah. (34) 56572\_E-Book - Akuntansi Transaksi Syariah .Pdf | Galuh Maulana - Academia.Edu
- Ajija, Shochrul Rohmatul, Et Al. *Koperasi BMT Teori, Aplikasi Dan Inovasi*. 2018,  
[https://www.bing.com/images/search?view=detailv2&insighttoken=Bcid\\_R99wjeqfafeug\\*Ccid\\_33cn6p8a&form=ancms1&iss=Sbiuploadget&selectedindex=0&id=-230907742&Ccid=33cn6p8a&Exph=600&Expw=404&Vt=2&Sim=11](https://www.bing.com/images/search?view=detailv2&insighttoken=Bcid_R99wjeqfafeug*Ccid_33cn6p8a&form=ancms1&iss=Sbiuploadget&selectedindex=0&id=-230907742&Ccid=33cn6p8a&Exph=600&Expw=404&Vt=2&Sim=11).



- Antoni, Muhammad Syafi'i. *Islamic Bnacking Dari Teori Ke Peraktek*. 2001, <https://books.google.co.id/books?id=R3yfzmvgdac&printsec=frontcover&source=onepage&q&f=false>.
- Cokrohadi Sumarto, Widiyanto Bin Mislan. Dkk. 2016. *Bmt: Praktik Dan Kasus, Ed. 1, Cet. 1*. 2016, [https://www.academia.edu/38964982/Laporan\\_Keuangan\\_Bmt](https://www.academia.edu/38964982/Laporan_Keuangan_Bmt).
- Husin, Elly Zarni. *Katalog 2022, Chartered Accountant (Ca) & Ujian C (Ikatan Akuntan Indonesia (Iai))*. 2022, [http://www.iaiglobal.or.id/V03/Files/Katalog/Katalog\\_Iai\\_2022.pdf](http://www.iaiglobal.or.id/V03/Files/Katalog/Katalog_Iai_2022.pdf).
- Imaniati, Neni Sri. *Aspek-Aspek Hukum Bmt*. 2010, [https://www.google.co.id/books/edition/Aspek\\_Aspek\\_Hukum\\_Bmt\\_Baitul\\_Maal\\_Wat\\_Ta/N1rqdwaaqbaj?hl=id&gbpv=1&dq=pengertian+bmt&printsec=frontcover](https://www.google.co.id/books/edition/Aspek_Aspek_Hukum_Bmt_Baitul_Maal_Wat_Ta/N1rqdwaaqbaj?hl=id&gbpv=1&dq=pengertian+bmt&printsec=frontcover).
- Lmks A Ward, 2022. *Rri.Co.Id*. <https://rri.co.id/palembang/ekonomi/1358898/bangkitkan-ekonomi-syariah-pemprov-dukung-lkms-award-2022>.
- Nurul Huda, Purnama Putra, Novarini, Yosi Mardoni. *Baitul Mal Wa Tamwil : Sebuah Tinjauan Teoritisle*.
- Nurul Huda, Mohamad Heykal. *Lembaga Keuangan Islam Tinjauan Teoritis Dan Praktis*. 2010, [https://books.google.co.id/books?id=Mo9adwaaqbaj&printsec=frontcover&hl=id&source=gbs\\_ge\\_summary\\_r&cad=0#v=onepage&q&f=false](https://books.google.co.id/books?id=Mo9adwaaqbaj&printsec=frontcover&hl=id&source=gbs_ge_summary_r&cad=0#v=onepage&q&f=false).
- Widiyanto Bin Mislan Cokerchadisumarto, Abdul Ghafar Ismail, Kartikco, And Wibowo. *Bmt Praktek Dan Kasus*. 2016, [https://www.google.co.id/books/edition/Bmt\\_Praktik\\_Dan\\_Kasus\\_Rajawali\\_Pers/V68heaaaqbaj?hl=id&gbpv=1&dq=bmt&pg=pa6&printsec=frontcover](https://www.google.co.id/books/edition/Bmt_Praktik_Dan_Kasus_Rajawali_Pers/V68heaaaqbaj?hl=id&gbpv=1&dq=bmt&pg=pa6&printsec=frontcover).

